

Cergy, le 30 septembre 2024

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

CY Cergy Paris Université inaugure la Maison de la Recherche en Sciences Humaines et Sociales – Annie Ernaux

CY Cergy Paris Université franchit une nouvelle étape dans le développement de ses capacités de recherche avec l'inauguration de la Maison de la Recherche en Sciences Humaines et Sociales, à qui Annie Ernaux écrivaine cergyssoise lauréate du prix Nobel de littérature en 2022, a accepté de prêter son nom.

Le nouvel espace, conçu pour favoriser la collaboration interdisciplinaire et encourager l'innovation, rassemble plusieurs laboratoires de recherche autour de problématiques contemporaines. Située au cœur du campus de Cergy, la Maison de Recherche Annie Ernaux se veut un lieu de convergence entre chercheurs, étudiants, et partenaires socio-économiques. Cette initiative marque la volonté de CY Cergy Paris Université de renforcer son rôle dans la production de savoirs au service des enjeux sociétaux.

« Bien plus qu'un simple lieu de travail, elle est le symbole de notre ambition de promouvoir les sciences humaines et sociales comme des disciplines centrales pour comprendre les transformations de notre société, éclairer les débats, et apporter des réponses aux défis sociétaux majeurs auxquels nous sommes confrontés. », déclare Laurent Gatineau, président de CY Cergy Paris Université.

Un pôle d'excellence au service de la société

La Maison de la Recherche en Sciences Humaines et Sociales rassemble plusieurs laboratoires de recherche tels qu'Agora, Bonheurs, Héritage, CPJP, LEJEP, CY Transfer, IDHN, EUR, et LT2D couvrant des thématiques variées telles que la transition écologique, les inégalités sociales, la santé publique, ou encore les nouveaux usages numériques. Ces problématiques, qui touchent directement la société actuelle, sont au cœur de la mission de CY : produire un savoir qui éclaire les grands débats et défis de notre époque.

Grâce à ses infrastructures modernes et à ses espaces de travail modulables, la Maison de la Recherche SHS permet aux chercheurs de croiser leurs expertises pour développer des projets collaboratifs innovants. Les étudiants, également intégrés à la dynamique de recherche, bénéficient d'un accès direct aux travaux des laboratoires et participent activement à la production de connaissances.

Des partenariats locaux et internationaux

La Maison de la Recherche Annie Ernaux s'inscrit dans une stratégie d'ouverture aux partenaires locaux, nationaux et internationaux. Des collaborations sont déjà en place avec des établissements d'enseignement supérieur, des centres de recherche, ainsi que des institutions publiques et privées. La Maison de la Recherche joue ainsi un rôle clé dans la valorisation de la recherche et le développement de projets à impact direct sur les territoires.

Les projets soutenus par cette nouvelle infrastructure bénéficieront des partenariats de CY Cergy Paris Université au sein de l'alliance EUTOPIA, réseau d'universités européennes engagées dans la coopération scientifique et académique. Ainsi s'ouvrent de nouvelles opportunités pour les chercheurs et étudiants, notamment en matière de mobilité et de partage de bonnes pratiques à l'échelle européenne.

Une réponse aux enjeux contemporains

La création de la Maison de la Recherche en Sciences Humaines et Sociales reflète la volonté de CY de s'engager activement dans la recherche au service du bien commun. En rassemblant experts, étudiants et partenaires au sein d'un même espace, l'université affirme son ambition de contribuer aux transformations nécessaires pour répondre aux grands défis actuels.

« Des chercheurs dans différents domaines (histoire, géographie, urbanisme, littérature, langues, psychologie, recherches culturelles mais aussi droit ou encore éducation et archéologie) vont ainsi s'installer dans ce nouveau bâtiment et profiter de l'impulsion et du dynamisme que peut susciter la fréquentation d'un lieu qui brasse tant les différentes communautés de chercheurs que les idées. », annonce Pierre-Louis Fort, vice-président adjoint SHS.

Cette nouvelle structure est également un lieu d'échange avec le grand public. Des événements, colloques et débats publics y seront organisés pour sensibiliser la société civile aux enjeux étudiés par les chercheurs. L'objectif est de créer un dialogue entre science et société, afin de mieux répondre aux attentes des citoyens.

Hommage à l'écrivaine Annie Ernaux

Annie Ernaux, qui habite et écrit à Cergy depuis plusieurs décennies, est une des plus grandes figures de la littérature contemporaine. Traduite dans de très nombreux pays, couronnée par de multiples prix dont le prestigieux Nobel de littérature en 2022 pour « le courage et l'acuité clinique avec laquelle elle découvre les racines, les éloignements et les contraintes collectives de la mémoire personnelle », son œuvre interroge l'existence, dans ce qu'elle a de politique, de sociologique, d'historique mais aussi de personnel et d'éminemment sensible.

« À un moment où l'université est l'objet d'attaques et d'accusations par un anti-intellectualisme qui ne dit pas son nom, il est bon de rappeler que les sciences humaines œuvrent pour plus de liberté et de connaissance. », a proclamé Annie Ernaux lors de l'inauguration du bâtiment le 26 septembre.

Contacts presse :

Direction de la communication CY

Alison Bocard, Chargée des relations presse et des relations extérieures
33 boulevard du Port
95011 Cergy-Pontoise cedex
+ 33 (0)1 34 25 71 37 / + 33 (0)7 85 80 25 33
alison.bocard@cyu.fr

Agence MadameMonsieur

Myriam Boukaïa, Consultante en relations presse
07 50 69 52 56
mboukaia@madamemonsieur.agency

Lison Behra, Consultante en relations presse

07 89 37 42 90
lbehra@madamemonsieur.agency